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张伟滨委员：时刻把群众放心上为民鼓与呼

为护工人才短缺问题开出“良方”

一版编辑/钱滢 一版视觉/邵晓艳 本版编辑/刘松明 本版视觉/窦云阳

最近，全国政协委员、上海交通大学医学

院附属瑞金医院骨科主任张伟滨迎来了手术

的“高峰期”，有时一天排上四五台，做到凌晨

也是常态。从业38年，他总是扎根一线，为群

众的健康保驾护航。

2025年全国两会召开在即，张伟滨也迎

来了履职的第三个年头。他一边抓紧提前安

排好自己的患者，一边忙着完成提案最后的

收尾工作，“当个好医生，需要精湛的医术；当

好政协委员，也要时刻把群众放心上，为民鼓

与呼”。

建言有了回音
在担任全国政协委员前，张伟滨曾参与

过两届上海两会，从“家门口”到北京，他明显

感到：“来到层次更高的平台，压力和责任更

大了。”一开始，他还有些摸不清门道，时常向

“老委员”请教。后来，他也在履职过程中逐

渐悟出了有效的工作方法——每次听会，都

会做好笔记，还会制作幻灯片来回顾要点、整

理思路。

去年全国两会，张伟滨提交了一份《构筑

“规模化、规范化”医疗护理员行业的健康生

态圈》的提案。在日常工作中，张伟滨注意

到，许多骨科病人手脚不便，对病房里的护工

有着相当高的陪护要求。然而，护工社会地

位不高、收入不稳定、工作又辛苦，通常一个

人干好几个人的活，让很多年轻人避而远

之。于是，他聚焦老年群体日益增长的护理

服务需求与“护工荒”的现状，为紧迫的护工

人才短缺问题开出“良方”。

令张伟滨欣喜的是，这份提案提交后并

没有“石沉大海”。去年4月，全国两会闭幕

不久后，他就接到了来自国家相关部门工作

人员的电话，并被拉进了一个名为“医疗护

理员职业化现状研究专家群”的微信群，如

今群内已有55个成员，包括国家相关职能部

门的领导、医学专家等，“大家都持续关注医

疗护理行业的现状，并积极探讨解决问题的

办法”。

去年10月，国家医保局出台护理类立项

指南（试行）和优化调整护理价格政策通知，

“免陪照护服务”成为新增项目，国内多家医

院开始试点“无陪护病房”，传统零散化的护

工正向专业化的医疗护理员转向。“看到关注

的问题实实在在有了进展，自己的建言也有

了意义。”张伟滨说。

扎根专业领域
作为一位医药卫生界别的全国政协委

员，张伟滨的关注点格外聚焦——从自身的

专业领域出发。履职3年来，他提交的提案与

信息专报大多与他的“老本行”相关，涉及罕

见病诊疗、三医联动、生物医药创新人才供给

等方面。“身为医生，我更能从日常工作中察

觉到老百姓迫切的需求，敏锐地捕捉到存在

的问题与有待改进的空间，这也为后续提案

的形成打下了基础。”张伟滨说。

无调研，不提案。张伟滨认为，一份高质

量的提案，需要谨慎的眼光、缜密的思维、清

晰的视角与适宜的表述方式，这离不开充分

的调研，更要汲取众人的智慧。“我提交的每

一份提案，都凝结着整个提案小组的心血，他

们给我提供了多元化的视角，也让每一条建

议在思维的碰撞中更加完善。”

最近，张伟滨向小组成员们抛出了一个

新思考——国家层面缺少医疗数据的统计，

“以高血压为例，我国有多少病人在服用药

物，不同药物的效果如何区分，多少病人出现

了副反应，这些数据对药物的生产和使用都

具有重要的指导意义”。

“一份提案的形成，离不开反复的推敲琢

磨，经常要花上大半年时间。”医院任务繁重，

张伟滨只能“见缝插针”地走访专家、律师等，

手术台、门诊与会议室连轴转。实在抽不开

身，就和提案小组的成员相约附近的咖啡馆，

用一杯咖啡的时间，聊聊思路、推进进度，让

提案的架构与内容逐渐丰满。

今年两会，张伟滨同样聚焦医疗卫生领

域，将会就处理医患矛盾、化解医疗纠纷方面

建言献策，“‘做好有心人，打有准备的仗’，了

解百姓所盼，传递民情民意，这就是政协委员

的价值所在”。 本报记者 陈佳琳

见到张伟滨委员时，他刚刚结束当天

的门诊。作为医生，他的日程表排得满满

当当，采访时也几次被电话与消息打断，

工作的忙碌程度可见一斑。令人印象深

刻的是，张伟滨委员说：“我先是医生，再

是委员。”虽然参政议政的重任在肩，但他

对本职工作也没有丝毫放松，经常牺牲自

己的休息时间，做到两者兼顾。

医者怀仁心，履职为民生。张伟滨

委员从本职工作出发，结合专业视角，聚

焦关乎群众健康的急难愁盼，为医疗卫

生行业的发展建言献策。这是一名医生

的初心，更是一名委员的担当。

医者仁心

代表委员履职故事

迎全国两会

借势
锚定国家战略，驶向广阔蓝海
从上海启航驶向更广阔的蓝海，既需开

拓创新、劈波斩浪的勇气与实力，更需借势国

家战略机遇的东风。“幸运的是，天时地利人

和，我们全占了。”周洪新说。

时间回溯至2008年，作为“十一五”规划

的重点课题，国家启动“重大新药创制”重大

科技专项。彼时，中国创新药研发仍处于萌

芽期，科学家们为研发创新小分子药物摩拳

擦掌。2010年，仍在化工行业摸索的周洪新

从中敏锐地捕捉到了潜在的发展机遇——引

进国外先进的药物研发工具，助力创新药物

的研发。

这个略显“稚嫩”的想法成了创业的原点，

周洪新将目光投向了创新药物诞生的“源

头”——药物筛选环节，“要研发一款新药，首先

需要数量足够庞大且纯度符合要求的化合物进

行反应测试、确定效果，类似‘神农尝百草’”。

一开始，周洪新尝试帮客户对接国外资

源，购入匹配他们需求的化合物库。渐渐地，

他注意到，进口化合物库的价格高昂，动辄数

十万至上百万元不等，大部分客户的经费有

限，这也成了阻碍研发创新药的困局之一。

“如果能够根据客户的需求，通过分子结构模

拟预筛出所需的化合物，缩小化合物库的规

模，就能降低采购成本，让有限的经费产生

‘四两拨千斤’的效果。”周洪新说。

借助先前在相关行业的经验与对市场的

判断，周洪新和好友、太太三人组建了创业团

队，在一次次“试水”中洞悉市场需求、学习产

品知识，在新药创制浪潮中找准支点与方向。

破局
从代理商到开发商，孕育核心竞争力

2013年，陶术生物正式落地位于市北高

新园区的国家级科创企业孵化器——上海聚

能湾创新创业中心，以市场需求为导向进行

研发，在从“代理商”到“开发商”的角色转变

中孕育出了核心竞争力。

“我们的工作就像卖大米，客户就像大

厨，要拿大米去‘精加工’。有人要做扬州

炒饭，有人要做爆米花，有人要酿米酒，最

适合的大米也各不相同。我们得把大米根

据客户的需求分门别类，再转化成对应的

数学信号。”周洪新解释，在此基础上，客户

只需在系统里演算，就能找到研制创新药

理论上的最优方案，既提高效率，也节约测试

时间。

10余年深耕细作，陶术生物的产品线深

度不断优化，丰富度不断增强，业务版图也持

续扩张。2015年起，陶术生物拓展海外市场，

逐步建立了美国和欧洲的子公司，已为全球

6000余家科研机构、知名企业提供了化合物

筛选相关服务，包括中科院、国家新药筛选中

心、药明康德、罗氏、拜耳等。周洪新透露，目

前引用陶术产品发表的科学期刊论文超过

6000篇。

丰硕的成果看似光鲜亮丽，但作为“创业

小白”的周洪新知道，一路走来几乎遍地荆

棘。创业初期，陶术生物租下了两间办公室，

但招聘却成了难题。幸运的是，上海聚能湾

创新创业中心提供的人才对接支持助力企业

顺利完成了初期团队的搭建，就业资金扶持

与三年的房租减免政策也解了燃眉之急——

全方位的孵化体系让企业有了“借梯登高”的

可能。

引领
打造一站式平台，助推新药早上市
如今，陶术生物正着力打造以“药物筛选

一站式平台”为核心的药物发现整体化解决

方案。周洪新介绍，该平台能够整合药物筛

选的所有关键环节，从小分子化合物的供应、

化合物的定制化方案、“干湿结合”的药物筛

选服务、靶点识别、化合物库构建、高通量筛

选、数据分析到先导化合物优化，提供无缝连

接的完整服务，不仅能够显著提高研发效率

和降低成本，还能推动技术创新和行业合作，

加速新药的发现和上市进程。

周洪新认为，过去两年，生物医药行业面

临了巨大的挑战，也孕育着新的机遇。比如，

AIforScience的发展将药物研发的成本大幅

度降低，也将药物筛选的效率大幅度提高，

“尤其是近几年，新的作用机制和靶点不断涌

现，于药物筛选而言起到了极大的促进作

用”。借助AI实现研发技术上的助力，陶术生

物设立了AIDD研发中心、药理研发中心和药

化研发中心，能够为新药研发提供多层次、高

效能的支持。

一粒看似微小的创新火种，已在海内外

催生出丰饶生态。陶术生物在正确的时间点

搭上了中国新药研发的快车，恰是民营企业

与时代浪潮同频共振的生动写照。站在AI

forScience的风口，周洪新目光灼灼：“未来，

我们既要做攻克‘卡脖子’技术的解题者，更

要当夯实创新药基石的奠基者，让中国成为

全球新药研发版图上的亮眼坐标。”

本报记者 陈佳琳

现代科技“尝百草”，尝到新甜头
陶术生物深耕药物筛选10余年，书写“借势·破局·引领”三部曲

最近几天，上海陶术生物科技有限公司
总经理周洪新的行程表几乎满满当当——前
一天还在天津的会议室里深挖客户需求，次
日已赶赴江苏供应商的办公室洽谈合作细
节。作为一家聚焦生物医药行业配套产品与
服务的民营企业掌舵人，周洪新每年开年都
会密集走访上下游伙伴，从技术环节到服务
流程都逐一细致推敲，便于调整和优化后续
的运营策略。

从名不见经传的初创企业，到如今获得
业内广泛认可，陶术生物扎根静安市北高新
园区，深耕药物筛选领域，为各类创新药物的
研发带来便捷、高效的产品和服务，企业客户
遍及全球  余个国家或地区。  余年来，陶
术生物踏浪新药创制潮头的发展史，书写着
民营企业“借势、破局、引领”的鲜活注脚。

民营企业寻 记龙

■ 陶术生物的科研人员在实验室研发配方 受访者供图


